

Elif BECAN

Maitresse de conférences / *Associate Professor*

Département d'études turques

Groupe d'études orientales, slaves et néo-helléniques (GEO, UR 1340)

Université de Strasbourg

ebecan@unistra.fr

Titres et diplômes

2022 Qualification aux fonctions de maître de conférences — **Section 4** (Science politique) ; **Section 15** (Langues et littératures arabes, chinoises, japonaises, hébraïques, d'autres domaines linguistiques) et **Section 22** (Histoire et civilisations : histoire des mondes modernes, histoire du monde contemporain ; de l'art ; de la musique).

2021 **Doctorat** en études politiques, École des Hautes Études en Sciences Sociales.

Titre de la thèse: *Une famille étrangeté : l'accueil des immigrants musulmans des Balkans en Turquie (1923-1964)*, soutenue le 28 janvier 2021.

Jury : Nathalie CLAYER (directrice de thèse, CNRS, EHESS), Benjamin GOURISSE (IEP Toulouse), Alexandre TOUMARKINE (INALCO), Kerem ÖKTEM (Karl-Franzens-Universität Graz, actuellement Università Ca' Foscari, Venise) et Claire ZALC (CNRS, EHESS).

2013-2014 **Master 2 de recherche** en histoire et civilisations, École des Hautes Études en Sciences Sociales.

Mémoire de recherche : « Catégorisation et identification des étrangers et la question de l'intégration en Turquie : le cas de la seconde génération albanaise (1920-1960). »

2011-2012 **Erasmus**, Université catholique de Louvain (BE).

2009-2013 **Licence** de Science politique, Université Galatasaray, Istanbul (TR).

Fonctions précédentes

2024-2025 **Chargée de recherches F.R.S-FNRS**, affiliée au Centre Migration, Espaces, Travail, Institutions, Citoyenneté, Épistémologie, Santé (METICES) et à l'Observatoire des Mondes Arabes et Musulmans (OMAM) de l'Université Libre de Bruxelles.

2022-2024 **ATER** à plein temps en science politique à l'Université Paris Nanterre.

2021-2022 **Chargée de la collection turque**, bibliothèque du Centre d'études ottomanes, Collège de France. Catégorie A, plein temps.

2022 **Chargée de cours** à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne.

2021 **Chargée de cours** à l'Université Gustave Eiffel (Marne-la-Vallée).

2017-2021 **Chargée de ressources documentaires et de partenariat**, bibliothèque du Centre d'études ottomanes, Collège de France. Catégorie A, mi-temps.

2015-2020 **Co-organisatrice** de séminaire à l'École des Hautes Études en Sciences Sociales.

Affiliations scientifiques, participation à des projets nationaux et internationaux

2022-2025 Membre du projet « Post-Ottoman Transformations Network », financé par la Deutsche Forschungsgemeinschaft (DFG) et coordonné par Ellinor Morack (Universität Bamberg).

2018-2025 Fellow, Institut Convergences Migrations, Paris. Affiliée aux départements GLOBAL (princ.) et INTEGER.

2017-2018 Membre du projet « Global history of migrations during the first half of the 20th century: withdrawal of nationality and trajectories of persecution victims in Europe and beyond » financé par PSL IRIS – Etudes globales. Coordination : Claire Zalc (CNRS, EHESS).

2015-2019 Membre du projet POLTUR « Espaces, réseaux et circulations. Les reconfigurations du politique en Turquie » financé par la Ville de Paris, Emergences et PSL. Coordination : Benjamin Gourisse (IEP Toulouse).

Coordination de projets et financements obtenus

2019-2023 Institut Convergences Migrations, Coordinatrice du projet [Traject-DeXX](#) « Trajectoires individuelles et collectives des dénaturalisés dans le premier XX^e siècle ».

2017 Fondation Campus Condorcet, Organisatrice de la journée doctorale sur l'espace (post-)ottoman et les dynamiques modernes et contemporaines.

2016 Labex Tepsis (Laboratoire d'excellence, Transformation de l'État, politisation des sociétés, institution du social), Aide au terrain.

Publications

Ouvrage

Une migration désirée et subie. Catégoriser et accueillir des musulmans des Balkans en Turquie (1923-1964), Paris, Éditions Karthala « coll. Meydan » (à paraître).

Articles dans des revues à comité de lecture

- « Enjeux de reconnaissance et d'incorporation dans le marché du travail : la carrière administrative d'un migrant de Yougoslavie en Turquie (1954-1963), » *Lien social et Politiques* (à paraître).
- « Qui appartient ? Nationalité, profilage et gouvernement de l'appartenance en Turquie (1939-1945) », *Diasporas* (à paraître).
- avec Aliénor CADIOT, « Les retraits de nationalité dans le premier XX^e siècle », *Encyclopédie pour une histoire nouvelle de l'Europe* [en ligne], 2021, URL : <https://ehne.fr/fr/node/21685>
- « *Evlad-ı fatihan*: Marking Conformability of Balkan Immigrants in Turkey », *Balkanologie* [en ligne], vol. 16, n° 1, 2021, URL: <http://journals.openedition.org/balkanologie/2848>
- « Immigration et politiques d'accueil en Turquie post-ottomane », *Encyclopédie pour une histoire nouvelle de l'Europe* [en ligne], 2020, URL : <https://ehne.fr/node/14130>
- « Traiter le silence des migrants musulmans des Balkans en Turquie. À propos de l'ouvrage de Frances Trix, *Urban Muslim Migrants in Istanbul* », *Turcica*, 50, 2019, p. 455-472. DOI : 10.2143/TURC.50.0.3286583.
- “Structuring Migrants at the Local Level: Neighborhood and the Language Practices of the Second Generation of Albanians in Post-ottoman Turkey (1930-1960),” *Irish Slavonic Studies XXVI: Individuals and Institutions*, 2017, p. 1-24.

Recensions

- « Albert Chartier, *Une famille française dans l'Empire ottoman. Vie et pérégrinations (1858-1921)*, édition établie, présentée et annotée par Chantal Chartier, préface de Jean-Claude David, Paris, Honoré Champion, coll. « Atelier des voyages », 2022, 198 p. », *Turcica*, vol. 55, 2024.
- « İlkay Yılmaz, *Ottoman Passports. Security and Geographic Mobility (1876-1908)*, Syracuse: New York, Syracuse University Press, coll. "Modern Intellectual and Political History of the Middle East", 2023, 345 p., *Turcica*, vol. 56 (à paraître).

Communications orales

Conférences, journées d'études, congrès

- « 'Exil', 'immigration' ou 'hégire'? (Re)politisation des catégories de politique d'immigration en Turquie au 20^e siècle », 17^e Congrès de l'Association française de science politique (AFSP), groupe de recherche « Migration, politisation, mobilisation : 'Exil', 'exil politique' et 'politisation' : enjeux des catégorisations et usages des catégories, Sciences Po Grenoble, le 2 juillet 2024.
- « Expulser les chrétiens pour accueillir les musulmans en Turquie post-ottomane », conférencière invitée dans le cadre de la conférence « Populations et frontières – lignes de fracture » faisant partie des cycles thématiques portant sur la Conférence et le Traité de Lausanne, organisé par la Ville de Lausanne (Suisse), 21 septembre 2023.
- "Muslim Balkan Migrants in Turkey: Political and Social Entanglements, Individual and Collective Challenges (1950-2000) ", conférencière invitée dans le cadre de l'École d'été "Turkey and/in the Balkans : Turkish Power Projections, Transnational Islam and Linkages", organisée par Consortium of European Studies on Turkey (CEST), Université Ca' Foscari, Venice (Italie), 7 août 2023.
- « Naturalisation des *muhacir* : enjeux de la routinisation d'une procédure exceptionnelle (1928-1934) », 5^e Congrès des études sur le Moyen-Orient et le monde musulman (GIS MOMM), Lyon, 12 juillet 2023.
- "Agency and Diplomatic Negotiations. About the 1938 Convention between Kingdom of Yugoslavia and Republic of Turkey", conférencière invitée par le département d'Anthropologie de l'Université de Pristina (Kosovo), 27 avril 2023.
- « Négocier les critères labiles : à propos d'une procédure d'annulation de déchéance de nationalité en Turquie (1940-1943) », Journée d'études « Unbelonging. Les politiques de la nationalité au prisme de l'expérience migratoire à l'époque contemporaine », organisé dans le cadre du projet Traject-DeXX, Centre Marc Bloch, Berlin (Allemagne), 25 novembre 2022.
- "From *Muhacir* to *Göçmen*: Naming the Discharge of Relief Programs Put in Place for Muslims from the Balkans in Turkey", 26^e Convention Annuelle d'Association for the Study of Nationalities (ASN), 4 mai 2022 (visioconférence).
- "Relief Programs as Means of Nation Building in Turkey: The Welcome of Migrants from the Balkans during the Interwar Period", Journée d'études "Humanitarian Mobilization in Central and Eastern Europe During the Twentieth Century", organisé par ERC project UnRef, 25 juin 2021 (visioconférence).
- « La naturalisation des convertis et le marché du travail en Turquie pendant l'entre-deux-guerres », Journée d'études de l'Association française d'histoire religieuse contemporaine (AFHRC), Paris, 26 septembre 2020.
- " 'Although He is of Christian Religion...'. Deprivation of Citizenship in Post-Ottoman Turkey and the Case of Sabri Mahir Bey", Conférence "Citizenship until further notice? Refugees and revocation of nationality in the 20th century", organisé par l'ERC project UnRef, Prague (Tchéquie), 19 novembre 2019.

- “Albanians as Turks: The Turkish Side of Negotiations behind the 1938 Convention between the Kingdom of Yugoslavia and the Republic of Turkey” dans le cadre de la conférence européenne de l’ASN, Graz (Autriche), 5 juillet 2018.
- “Collective Denaturalization Decisions in Turkey: Assessments on Loyalty Practices (1930-1940)”, Annual Conference of Social Science and History Association (SSHA), Montréal (Canada), 3 novembre 2017.
- « Les Albanais comme étrangers. Identification et catégorisation », 5^e Journées d’études albanaises en France, MMSH, Aix-en-Provence, 12 juin 2017.
- “Millet Legacy and the (De)naturalization Process in Post-imperial Turkey », conférence « Borders and Administrative Legacy », Université de Ljubljana (Slovénie), 24 novembre 2016.
- « *Evlad-ı Fatihanlık, göçmenlik, muhacirlik et Rumelilik*: Négociations sur la catégorisation des migrants balkaniques dans l’espace turc post-ottoman », Deuxième Rencontres Balkaniques, Marseille, 2 juin 2016.
- “Structuring Religion: Islam and the Post-imperial Loyalty of the Balkan Migrants in Turkey (1923-1990)”, conférence “Individuals and Institutions in Europe and Eurasia”, Maynooth University (Irlande), 8 mai 2016.
- « Les migrants albanais en Turquie : entre étranger et familial », « la Journée d’études turques », EHESS, Paris, 1^{er} avril 2016.
- « Localizing Language Politics: Neighborhood Effect on the Abandonment of the Mother Tongue by the Second Generation of Albanians in Turkey (1920 – 1960) », au 20^e Convention Annuelle d’ASN, University of Columbia, New York (États-Unis), le 23 avril 2015.

Séminaires de recherche et ateliers

- “Beyond Neo-Imperial Narratives: Rethinking Turkish Influence and Expansion Strategies in the Western Balkans”, Atelier “Mosque Politics: Re-Mapping Turkish Power and Religious Policies in the Western Balkans” organisé par Orient-Institut Istanbul et Südosteuropa Gesellschaft, Orient-Institut Istanbul, 13 juin 2025.
- “Negotiating Post-Imperial Exclusion: Intersectional Dynamics of Citizenship Deprivation in Turkey”, Atelier “Becoming and Unbecoming Imperial Subjects: Mobility, Exclusion, and (Real/Discursive) Borders” organisé par Center for Armenian Studies, University of Michigan, États-Unis, 24 janvier 2025.
- “Investigating the Past in the Present: An Unfinished Fieldwork in Tokat on Memory and Violence.”, Atelier “*Post-Ottoman Memory*” organisé par *DFG Network “Post-Ottoman Transformations*”, Université de Bâles, Suisse, 13 avril 2024.
- “Inventing and Adminstrating post-Ottoman Nationality : Acquisition and Loss of Citizenship Procedures in Interwar Turkey”, Atelier “Acquisto e perdita della cittadinanza: tra discrezionalità amministrativa, politiche di appartenenza, ragioni di Stato e vincoli sovranazionali”, Università di Pisa, Pise (Italie), 28 novembre 2023.
- “Negotiating Criteria of Loss of Nationality: A Case Study on Bureaucratic Profiling of Gender and Economy in Turkey (1940-1943)”, Séminaire « Analyser la Turquie contemporaine », Université Libre de Bruxelles (Belgique), 10 février 2023.
- “Contextual Ascription of Acquisition and Loss: the Two-Faced Rule of Nationality in Turkey (1923-1928)”, Atelier “Nationality and Citizenship in Occupied Istanbul (1918-1923) », Scuola Superiore Meridionale, Naples (Italie), 10 juin 2022.
- “Repatriation or Transfer? The Negotiations behind the 1938 Convention between the Kingdom of Yugoslavia and the Republic of Turkey”, Séminaire de l’Institut für die Erforschung der Habsburgermonarchie und des Balkanraume der ÖAW, 15 juin 2021 (visioconférence).
- « Les dénaturalisations en Turquie », Séminaire « Migrations et persécutions : pertes et retraits de nationalité dans l’Europe du premier XX^e siècle », EHESS, Paris, 16 novembre 2018.

- « Ego-documents et trajectoires migratoires entre les Balkans et la Turquie » avec Ece Zerman, Séminaire « Les sociétés sud-est européennes des XIX^e-XXI^e siècles au prisme des trajectoires individuelles », EHESS, Paris, 18 décembre 2017.
- « Catégorisations des étrangers et les dossiers de (dé)naturalisation en Turquie », Séminaire « Sociohistoire de la Turquie républicaine », EHESS, Paris, 7 décembre 2016.
- “A Preliminary Essay on the Categorization of Conformability and Loyalties of Populations of Albanian Origin in Turkey (1928-1964)” Berliner Forschungskolloquium Südosteuropa, Humboldt-Universität zu Berlin (Allemagne), le 4 novembre 2016.
- « Définir l'étranger : étude sémantique des dossiers de (dé)naturalisation en Turquie (1930-1960) », Séminaire « Pouvoirs et Société en Turquie contemporaine », EHESS, Paris, 24 février 2016.
- « Les associations balkaniques en Turquie. Leurs réseaux et fonctions », Séminaire « Pour une histoire des mouvements sociaux dans le Sud-Est européen aux XIX^e et XX^e siècles », EHESS, Paris, 25 janvier 2016.

Enseignements et activités pédagogiques

2025-2026 Maitresse de conférences, Licence d'études turques et Master d'études moyen-orientales et méditerranéennes (arabes, hébraïques, néo-helléniques, persanes et turques), Université de Strasbourg.

Géographie générale de la Turquie, Cours magistral, Licence 1, 36 hTD.

Histoire des villes anatoliennes, Travaux dirigés, Licence 1, 24 hTD.

Formation de la Turquie : questions d'histoire, Cours magistral, Licence 2, 72 hTD.

Histoire des langues turques, Cours magistral, Licence 2, 18 hTD.

Readings in Middle Eastern and Mediterranean Studies, Cours magistral, Master 1, Master « Études moyen-orientales et méditerranéennes », 18 hTD.

2025-2026 Co-organisatrice du cycle du séminaire, École des Hautes Études en Sciences Sociales, Paris.

Migrations et circulations : personnes, objets, savoirs (XIX^e-XXI^e siècle), Séminaire de recherche, Master 1, Master 2, 24 hTD.

2022-2024 ATER, UFR Droit et science politique, Université Paris Nanterre.

Introduction à la science politique, Cours Magistral, Licence 1, 45 hTD.

Recherche documentaire et outils numériques, Cours magistral, Licence 2, 36 hTD.

Monitorat et recherche bibliographique, Travaux dirigés, Licence 2, 10 hTD.

Mondialisations : enjeux et conflits, Cours magistral, Master 1, Master « Métiers de l'International et de Coopération » (MICO), 45 hTD.

Migrations internationales, Cours magistral, Master 2, Master « Métiers de l'International et de Coopération » (MICO), 36 hTD.

Atelier d'investigation, Cours magistral, Master 2, Master « Risques, Sécurités et Conflits » (RISC), 54 hTD.

Politique mondiale, Travaux dirigés, Licence 1, 45 hTD.

2022 Vacataire, UFR 11 Science Politique, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne.

Institutions politiques comparées, Travaux dirigés, Licence 2, Science politique et Droit-
Science politique (double-licence), 36 hTD.

2021 Vacataire, Département de Sciences humaines et sociales, Université Gustave Eiffel.

Enquête en sociologie, Travaux dirigés, Licence 1, Sciences humaines et sociales, 60 hTD.

2015-2020 Co-organisatrice du cycle du séminaire, École des Hautes Études en Sciences
Sociales, Paris.

Séminaire d'itinéraires et de débats en études turques, ottomanes, balkaniques et centre-
asiatiques, Séminaire de recherche, Master 1, Master 2, 48 hTD.

Organisation d'évènements scientifiques

Direction du colloque, « [Unbelonging. Les politiques de la nationalité au prisme de l'expérience migratoire à l'époque contemporaine](#) » (24 & 25 novembre 2022, Centre Marc Bloch, Berlin).

Co-organisation de la journée d'étude, « [50 ans d'études turques. Turcica, une revue cinquantenaire](#) » (10 octobre 2022, Fondation del Duca, Paris).

Membre du comité d'organisation du colloque international, « [Quatrièmes rencontres d'études balkaniques. Balkans connectés](#) » (30 juin-2 juillet 2022, Mucem, Marseille).

Membre du comité d'organisation du colloque international, « [Troisièmes rencontres d'études balkaniques. Villes des Balkans, Échelles locale, nationale et globale](#) » (12-14 septembre 2019, Mucem, Marseille).

Co-organisation de la journée d'étude internationale, « [Pertes et requalifications de nationalités au prisme des trajectoires migratoires. Une perspective transnationale sur l'Europe du premier vingtième siècle](#) » (30 novembre 2018, ENS, Paris).

Co-organisatrice de l'Atelier des doctorants CERCEC-CETOBaC à l'EHESS ([2017-2019](#)).

Co-organisation d'une journée d'étude, « [Journée doctorale CETOBaC - CRAG sur les dynamiques contemporaines dans l'espace turc, balkanique et centrasiatique](#) » (27 janvier 2017, EHESS, Paris).

Responsabilités administratives

2018-2023 Secrétaire générale de l'Association française d'études sur les Balkans ([AFEBalk](#)).

2016-2018 Chargée de communication de l'AFEBalk, création et administration du carnet Hypothèses de l'association.

2018-2023 Co-responsable de la Question transverse « [Migrations et Traductions](#) » au CETOBaC (UMR 8032).

2014-2015 Évaluatrice des dossiers des étudiants étrangers, réseau n+i, Campus France, Paris.